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Árbitro rechazó demanda de PROGEN 
y respalda terminación de contrato 
en proyecto termoeléctrico Salitral
El árbitro de emergencia del Centro de Arbitraje y Mediación de la Cámara de Comercio 
Ecuatoriano Americana (AMCHAM) emitió una resolución en la que dictaminó que 
PROGEN incurrió en múltiples incumplimientos en el marco del contrato para la cons-
trucción de la central termoeléctrica Salitral, de 100 megavatios (MW).

Viceministro de Energía 
descarta apagones y 
aclara qué sucede 
con las hidroeléctricas

La canciller colombiana, 
Laura Sarabia, renuncia por 
diferencias con Gustavo Petro
“En los últimos días se han tomado decisiones que no comparto y que, 
por coherencia personal y respeto institucional, no puedo acompañar, 
dijo la canciller colombiana.

Entre enero y mayo de 2025, 151.657 excursionistas provenientes de países como Vene-
zuela, Argentina, Estados Unidos, Perú y El Salvador visitaron Guayaquil por un día, 
dejando una huella significativa tanto en la economía local como en la proyección tu-
rística de la ciudad. La mayoría de estos visitantes, con edades entre los 32 y 38 años, 
llegaron acompañados de familiares y amigos, recorriendo los principales atractivos 
turísticos y generando un gasto total estimado de USD 9’483.125, con un promedio de 
USD 62,54 por persona.

El turismo de un día pone a Guayaquil 
en la ruta de miles de excursionistas

Guilhermo Ferreira, viceministro de 
Energía, descartó este jueves 3 de julio 
la posibilidad de apagones en Ecuador 
ante la paralización preventiva de tres 
hidroeléctricas por problemas de sedi-
mentos.

INTERNACIONAL

Ecuador reafirma su compromiso con la Ecuador reafirma su compromiso con la 
integración regional y el desarrollo integración regional y el desarrollo 
sostenible en la LXVI Cumbre del Mercosursostenible en la LXVI Cumbre del Mercosur



ACTUALIDAD
Viernes,  julio 4 de 20252

DIARIO DIGITAL

NEWS
www.kchnews.com

La ministra de Trabajo, Ivonne Núñez, con-
firmó que el Estado implementará evalua-
ciones semestrales para los cerca de 490.000 
servidores públicos del país. Quienes no 
superen las pruebas tendrán una segunda 
oportunidad y, de no aprobar, enfrentarán 
un proceso de desvinculación. La medida 
busca fortalecer la eficiencia y transparen-
cia en la administración pública.

En una entrevista para Ecuador TV, la mi-
nistra de Trabajo afirmó que esta cartera de 
Estado tiene un plazo de 45 días para elabo-
rar la normativa técnica y jurídica que regi-
rá la evaluación de los servidores públicos 
a nivel nacional.

Las reformas a la Ley Orgánica de Servicio 
Público (Losep), que entraron en vigencia 
tras la aprobación de la Ley de Integridad 
Pública, buscan establecer un mecanismo 
de evaluación para medir el desempeño de 
los funcionarios públicos.

Núñez detalló que en 2022 se evaluaron a 
116.917 servidores de un total de 134 ins-
tituciones. De ellos, 48.809 obtuvieron ca-
lificaciones excelentes, mientras que 1.001 
alcanzaron apenas la nota mínima para 
aprobar.

Sin embargo, la ministra señaló que aún no 
se ha logrado evaluar ni al 40% del total de 
servidores públicos del país, cifra que as-
ciende a aproximadamente 490.000 traba-
jadores.

Las evaluaciones, explicó Núñez, se rea-
lizarán dos veces al año. Los funcionarios 
que no aprueben en la primera evaluación 
deberán someterse a una segunda prueba. 
Si no logran superarla, se abrirá un suma-
rio administrativo que podría derivar en su 
desvinculación del sector público. “Las eva-
luaciones deben arrojar resultados entre 30 
a 60 días para permitir una segunda opor-
tunidad y garantizar el derecho al debido 
proceso”, precisó la ministra.

En lo que va del año, el Ministerio de Tra-
bajo ha desvinculado a 25 servidores públi-
cos, 16 de ellos por abandono injustificado 
de sus funciones, informó Núñez.

La ministra también se refirió a la jubila-
ción patronal de profesores universitarios
La ministra también se refirió a la jubila-
ción patronal y señaló que el Consejo Na-
cional de Trabajo y Salarios decidió abor-
dar este tema en mesas técnicas y brindar 

acompañamiento tanto a empleados como 
a empleadores. “Veremos si es posible al-
canzar acuerdos sobre un porcentaje del sa-
lario básico unificado o de la remuneración 
mensual que permita establecer un aporte. 
Lo importante es evitar los despidos”, des-
tacó.

Sobre la jubilación de los profesores uni-

versitarios en instituciones públicas, Núñez 
indicó que el beneficio se aplicará a los 75 
años, permitiendo que los docentes sigan 
trabajando y accedan a la bonificación es-
tablecida desde 2008. El Estado ha pagado 
USD 244 millones por este concepto, tras 
varios años de retraso. En lo que va de 
2025, ya se han desembolsado USD 69 mi-
llones para este fin.

Antes de que entrara en vigencia la Ley de Inte-
gridad Pública, el Estado pagaba a los servidores 
públicos desvinculados por supresión de puestos 
una compensación equivalente a cinco salarios 
básicos unificados por cada año laborado.

En Ecuador, según la ministra de Trabajo 
Ivonne Núñez, existen 490.496 servidores pú-
blicos, quienes ahora enfrentan incertidum-
bre respecto a su futuro laboral tras las recien-
tes reformas impulsadas por el Gobierno de 
Daniel Noboa, incluida esta nueva ley.

El gasto estatal en remuneraciones para este 
sector alcanzará cerca de 9.700 millones de 
dólares en 2025, lo que representa casi nue-
ve puntos porcentuales del Producto Interno 
Bruto (PIB) nacional.

Aunque el 73 % del presupuesto para sueldos 
se destina a sectores prioritarios como Salud, 
Educación, Defensa y Policía Nacional, el Go-
bierno podría lograr ciertos ahorros mediante 
la reducción de personal en otras entidades, a 
través de la supresión de partidas o cargos.

La Ley de Integridad Pública, que entró en vi-
gor el 26 de junio de 2025, reformó el monto 
de la indemnización que el Estado debe pa-
gar por la supresión de puestos en el sector 
público.

Según esta norma y la Ley Orgánica del Ser-
vicio Público (Losep), la supresión de cargos 
debe basarse en razones técnicas, funcionales 
y económicas de las instituciones estatales, y 
contará con la participación de los Ministerios 
de Trabajo, Finanzas y la entidad involucrada.

La ley aclara que la supresión implica elimi-
nar la partida correspondiente y prohibir su 
recreación por dos años, salvo justificación 
técnica válida. Además, la entidad que su-
prima la partida no podrá contratar personal 
ocasional para el mismo puesto durante el 
ejercicio fiscal en curso.

Antes, la Losep establecía que la indemni-
zación por supresión de cargos equivalía a 
cinco salarios básicos unificados por año de 
servicio, computados a partir del quinto año 
laborado. Por ejemplo, si un empleado inició 
en 2015, el pago se contaba desde 2020.

El tope máximo para esta indemnización era 
de 150 salarios básicos unificados, equivalen-
tes a 70.500 dólares con el salario vigente en 
2025.

Con la nueva Ley de Integridad Pública, el 
monto de indemnización será definido en el 
reglamento que acompañe a esta ley.

Esto implica que el Ejecutivo podría fijar un 
nuevo monto o fórmula de cálculo discre-
cionalmente, mediante el reglamento de la 
Losep, explica la abogada laboral María Au-
xiliadora Fabre.

Fabre advierte que una reducción en las in-
demnizaciones podría considerarse una 
regresión de derechos laborales y violar la 
Constitución, que en su artículo 11.8 estable-
ce: «será inconstitucional cualquier acción u 
omisión de carácter regresivo que disminuya, 
menoscabe o anule injustificadamente el ejer-
cicio de los derechos».

«La disminución del monto indemnizatorio 

respecto al estándar legal anterior atentaría 
contra este principio», señala la especialista.

Asimismo, Fabre indica que siempre debe 
aplicarse la norma más favorable al trabajador 
cuando reglamentos secundarios contradigan 
la ley laboral. «Los servidores afectados po-
drían impugnar el reglamento basándose en 
el principio de no regresividad y en la protec-
ción laboral a favor del trabajador», agrega.

La ley no establece un plazo para que el Eje-
cutivo emita la reforma al reglamento de la 
Losep donde se definan estos nuevos montos.

El economista Hanns Soledispa, director de 
Exponential Research, considera que esta 
modificación es un paso pequeño pero posi-
tivo para mejorar el gasto público, dado que 
el presupuesto estatal no tiene recursos sufi-
cientes para sostener una nómina pública tan 
amplia, que crece año tras año.

Soledispa señala que los altos montos por in-
demnizaciones han sido un obstáculo para 
reducir el tamaño del Estado. Por ello, la re-
forma que abre la puerta a menores pagos po-
dría facilitar en el futuro cierres o fusiones de 
entidades públicas sin costos elevados.

Debido a los costos, en años recientes el gasto 
en supresión de puestos ha sido bajo. En 2024 
no se registraron supresiones, según el Minis-
terio de Finanzas, y para 2025 el presupuesto 
destinado es apenas de 279.475 dólares.

En contraste, en 2020, durante la pandemia, 
el Gobierno de Lenín Moreno realizó una 
gran supresión de cargos, destinando 159 mi-
llones de dólares en indemnizaciones.

Ministra de Trabajo, Ivonne Núñez: 
“La evaluación se hará dos veces al año de manera semestral"

 Ley de Integridad Pública modifica monto 
de indemnización por despido a empleados públicos
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El árbitro de emergencia del 
Centro de Arbitraje y Media-
ción de la Cámara de Comercio 
Ecuatoriano Americana (AM-
CHAM) emitió una resolución 
en la que dictaminó que PRO-
GEN incurrió en múltiples in-
cumplimientos en el marco del 
contrato para la construcción 
de la central termoeléctrica Sa-
litral, de 100 megavatios (MW).

La resolución desestima la 
solicitud de medidas cautela-
res presentada por PROGEN 
Industries LLC, que buscaba 
frenar los efectos de la termi-
nación unilateral del contrato 
ejecutada por la Corporación 
Eléctrica del Ecuador (CELEC 
EP). Entre esas medidas se in-
cluía el intento de impedir la 
ejecución de garantías contrac-
tuales a favor del Estado ecua-
toriano.

Según lo expuesto por el árbi-
tro, los antecedentes presenta-

dos evidencian que PROGEN 
incurrió en demoras significa-
tivas que comprometieron el 
cumplimiento del contrato, im-
pidiendo el avance de la obra.

Con este fallo, CELEC EP que-
da plenamente facultada para 
continuar con los procedimien-
tos derivados de la terminación 
unilateral, incluidas las accio-
nes para ejecutar las garantías 
rendidas por PROGEN. Ade-
más, la empresa pública podrá 
avanzar con las gestiones nece-
sarias para garantizar la conti-
nuidad del proyecto termoeléc-
trico Salitral.

El Ministerio de Energía y Mi-
nas subrayó que esta decisión 
refleja el compromiso del Go-
bierno Nacional con la defen-
sa de los recursos públicos y la 
correcta administración de los 
contratos estatales.

Árbitro rechazó demanda de PROGEN y respalda 
terminación  de contrato en proyecto termoeléctrico Salitral

La vicepresidenta María José Pinto participó este jueves 3 
de julio en la LXVI Cumbre de Presidentes del Mercosur y 
Estados Asociados, realizada en Buenos Aires, Argentina. 
En su intervención, Pinto reiteró el firme compromiso del 
Ecuador con la democracia, la integración regional y el de-
sarrollo sostenible.

Durante su discurso ante los jefes de Estado y delegacio-
nes presentes, la vicepresidenta María José Pinto destacó la 
importancia de trabajar por una región cohesionada, enfo-
cada en generar oportunidades desde la base: la infancia, la 
educación intercultural bilingüe, la diversidad cultural y la 
cooperación entre Estados.

“El desarrollo comienza por cuidar a nuestros niños desde 
los primeros años de vida, ahí está el presente y también el 
futuro de nuestros países”, subrayó. Añadió que una infan-
cia que crece con afecto, salud, nutrición y oportunidades 
tiene las bases para construir sociedades más fuertes y re-

Ecuador reafirma su compromiso con la integración regional 
y el desarrollo sostenible en la LXVI Cumbre del Mercosur

silientes.

La cumbre tuvo como eje principal el 
impulso hacia nuevos mercados, tras 
el reciente acuerdo alcanzado entre el 
Mercosur y la Asociación Europea de 
Libre Comercio (EFTA). En este en-
cuentro, además, Argentina transfirió 
la presidencia pro tempore del bloque 
regional a Brasil.

El Mercosur está conformado por 
Argentina, Brasil, Bolivia, Paraguay y 

Uruguay como Estados Parte, mien-
tras que Ecuador participa como Es-
tado Asociado, junto con Colombia, 
Chile, Perú, Guyana y Surinam. En la 
sesión también participó la embaja-
dora del Ecuador en Argentina, Diana 
Salazar.

Como parte de su agenda oficial en 
Buenos Aires, la vicepresidenta Pin-
to mantendrá reuniones estratégicas 
orientadas a los ejes de gestión que 
lidera. Entre ellas, encuentros con la 

Dirección Nacional de Abordaje de 
Salud Mental del Ministerio de Salud, 
reuniones técnicas con las fundacio-
nes Haciendo Camino y Pata Pila —
que trabajan en desarrollo infantil—, 
así como una visita al centro CONIN, 
organización referente en la lucha 
contra la desnutrición crónica infan-
til.

El retorno de la delegación ecuatoria-
na está previsto para este viernes 4 de 
julio en horas de la tarde.
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Wilman Terán rechaza acusación en 
caso Pantalla y asegura que Fiscalía no 
podrá probar nada de lo anunciado

“No me he asociado con ninguna persona, no he ejer-
cido actos que distingan tipo penal y menos aún el ar-
tículo 370 del Código Orgánico Integral Penal (COIP), 
no tengo relación para asignación de culpabilidad al-
guna ni relación de hecho para asignación de respon-
sabilidad. Debe notarse que no todo es tarea de todos, 
no todo es socialmente relevante para todos, no todo 
es responsabilidad de todos, no se le puede regresar la 
responsabilidad a un sujeto penal que actuó conforme 
a derecho por el obrar posterior de otros sujetos en un 
cuerpo plural”.

CORTOS KCH FM RADIO

Unidad Popular presenta demanda 
de inconstitucionalidad contra Ley de 
Integridad Pública
El movimiento Unidad Popular presentó una deman-
da de inconstitucionalidad en la Corte Constitucional 
contra la Ley de Integridad Pública, que se aprobó en 
la Asamblea Nacional, el 24 de junio de 2025, con 84 
votos.

Comisión de Fiscalización pide 
al CAL pronunciarse sobre pedido 
de suspensión de plazos en el juicio 
contra Solanda Goyes
La Comisión de Fiscalización de la Asamblea Nacional 
esperará una resolución del Consejo de Administra-
ción Legislativa (CAL), para continuar sustanciando 
el juicio político en contra de la vocal del Consejo de 
la Judicatura, Solada Goyes, quien notificó que tiene 
permiso médico porque será sometida a una cirugía 
este 3 de julio.

El viceministro de Electricidad, Fabián 
Calero, descartó este miércoles 2 de ju-
lio de 2025 que el país enfrente cortes de 
energía en el corto plazo. Durante su com-
parecencia ante la Comisión de Transpa-
rencia, Participación Ciudadana y Control 
Social de la Asamblea Nacional, el funcio-
nario aseguró que “el suministro eléctrico 
está garantizado” y calificó de “irresponsa-
bles” las versiones que alertan sobre posi-
bles apagones.
Calero explicó que el sistema eléctrico no 
depende de un solo proyecto, sino de un 
conjunto de medidas implementadas por 
el Ejecutivo para garantizar la provisión 
energética. “Cenace monitorea el sistema 
todo el año y no hay riesgo de apagones”, 
enfatizó, atribuyendo las alarmas recientes 
a motivaciones políticas.
Entre las acciones tomadas, mencionó la 
recuperación de 403 megavatios (MW), el 
arrendamiento de 260 MW adicionales y 
la activación parcial de Termogas Macha-
la, que suma otros 75 MW.

EMERGENCIA POR LLUVIAS 
EN LA AMAZONÍA
Pese a estas garantías, ese mismo día el 
Operador Nacional de Electricidad (Ce-
nace) ordenó la activación de los Grupos 
Electrógenos de Emergencia (GEE) des-
de las 14:00, debido a la salida de opera-
ción de varias hidroeléctricas, como Coca 
Codo Sinclair (1.500 MW), Delsitanisagua 
(180 MW) y San Bartolo (49,9 MW), pro-
vocada por fuertes lluvias en la Amazonía 

que afectaron la calidad del agua.
Según un oficio remitido por Javier Me-
dina, director ejecutivo del Cenace, la 
medida busca mantener el equilibrio del 
sistema eléctrico nacional y afecta al sec-
tor privado, que deberá operar de manera 
temporal con generación propia.

CASO PROGEN: ESTADO 
OBTIENE VICTORIA INICIAL
En su intervención, Calero también abor-
dó el proceso de fiscalización sobre los 
contratos con la empresa estadounidense 
Progen, que implicaban una inversión de 
$149 millones para instalar 150 MW en 
Quevedo y El Salitral. El funcionario con-

firmó la terminación unilateral de los con-
tratos y el inicio de exámenes por parte de 
la Contraloría General del Estado.
Además, anunció que el árbitro de emer-
gencia del Centro de Arbitraje de la Cáma-
ra de Comercio Ecuatoriano-Americana 
(Amcham), rechazó la solicitud de medi-
das cautelares presentada por Progen, lo 
que representa una victoria inicial para el 
Estado ecuatoriano en este conflicto legal.
Con este fallo, el Gobierno mantiene la 
decisión de asumir directamente las obras 
inconclusas a través de la Corporación 
Eléctrica del Ecuador (Celec), como par-
te del plan para incorporar 979,5 MW en 
2025

El sistema de Salud Pública en Ecuador 
enfrenta una crisis cada vez más profun-
da, acentuada por la repentina renuncia 
de dos ministros de Salud desde mayo. La 
asambleísta Christina Jácome, de la ban-
cada Revolución Ciudadana, denuncia lo 
que describe como un patrón de abando-
no, donde los funcionarios dejan el cargo 
sin rendir cuentas, en medio de un cre-
ciente colapso de los servicios hospitala-
rios, la falta de medicamentos y una grave 
escasez de personal.

Jácome afirma que estas renuncias no son 
resultado de presiones políticas, sino de 
la negativa a asumir la responsabilidad de 
un sistema en caída libre. «El sector salud 
se está desintegrando y nadie quiere ser la 
cara visible de ese fracaso», afirma. Ningu-
no de los dos exministros —Edgar Lama y 
Juan Bernardo Sánchez— ha respondido a 
las citaciones de la Asamblea Nacional ni 

ha presentado la documentación solicita-
da por las comisiones de supervisión.

La situación en los hospitales es grave. 
Testimonios de sindicatos médicos y pa-
cientes de todo el país indican retrasos en 
los tratamientos, quirófanos cerrados por 
falta de suministros e incluso sesiones de 
quimioterapia canceladas. Las unidades 
de atención primaria reportan semanas sin 
medicamentos básicos como antibióticos o 
insulina, especialmente en zonas rurales.

A este descontento se suma la precaria 
situación de los profesionales sanitarios. 
Jácome ha recibido informes de varias 
provincias donde los médicos están des-
bordados, trabajando sin contrato y, en 
algunos casos, pagando de su bolsillo 
equipos esenciales. «No se trata solo de 
edificios deteriorados o estanterías vacías; 
nuestro talento humano está siendo igno-

rado y maltratado», enfatiza.

En respuesta a estos acontecimientos, la 
Bancada Ciudadana intensifica sus de-
mandas de transparencia y acciones con-
cretas. Insisten en un nuevo plan nacional 
de emergencia para la salud, comenzando 
con una auditoría integral del gasto del 
ministerio y la reposición inmediata de 
medicamentos e insumos. Jácome tam-
bién exige el nombramiento de un mi-
nistro permanente con cualificaciones 
técnicas y un compromiso público con la 
rendición de cuentas.

A pesar de las reiteradas quejas públicas, el 
Gobierno ha permanecido prácticamente 
en silencio. Las declaraciones oficiales 
se limitan a mensajes genéricos que pro-
meten mejoras futuras, pero las acciones 
concretas siguen siendo difíciles de alcan-
zar. Mientras tanto, las redes sociales es-
tán inundadas de videos y publicaciones 
de pacientes y trabajadores desesperados, 
que comparten la realidad desde dentro de 
los hospitales públicos.

El costo político de la inacción aumenta, 
ya que a medida que se incrementan las 
protestas de los sindicatos de la salud y 
las organizaciones de la sociedad civil, los 
legisladores advierten que no abordar la 
emergencia sanitaria profundizará la des-
confianza en las instituciones. «La atención 
médica no puede esperar», concluye Jáco-
me. «No se trata de oposición ni de colores 
políticos; se trata de vida, dignidad y un es-
tado que se ha olvidado de su gente».

Gobierno descarta apagones 
y asegura suministro eléctrico

Asambleísta Christina Jácome afirma que 
renuncias de ministros de Salud evidencian crisis
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La producción petrolera de Petroecuador 
tuvo una dramática caída en un solo día, 
al pasar de 369.589 barriles de crudo, el 1 
de julio, a 254.689 al día siguiente. La con-
tracción ocurre en momentos que intensas 
lluvias afectan a provincias de la Amazonía.

La diferencia en la producción diaria impli-
ca una severa caída de 114.900 barriles de 
crudo, según el reporte de producción de 
la empresa pública publicado este jueves, 3 
de julio.

De acuerdo con el informe, los bloques que 
sufrieron pérdidas fueron:

Edén, Apaika, ITT: -55.800 barriles
Auca: -39.728 barriles
Shushufindi: -17.996 barriles
Oso Yuralpa: -1.228 barriles
AB16: -530 barriles
La producción de las compañías privadas 
también se contrajo, aunque en menor 
cantidad que la empresa pública, con una 
baja de 17.605 barriles, según la Agencia 
de Regulación y Control de Hidrocarburos 
(ARCH).

El desplome registrado por Petroecuador y 
los contratistas privados provocó una agu-
da disminución de la producción nacional 
de crudo por 132.505 barriles entre el 1 y 2 
de julio, de acuerdo con la agencia oficial.

De tal manera que la producción nacional 
acumulada cayó de 464.634 a 332.128 ba-
rriles de petróleo.

Problemas con SOTE y OCP afectaron gra-
vemente la producción
En el informe de la Agencia se recogen las 
razones de la caída de la explotación de 
crudo. Los motivos están relacionados, en-
tre otros factores, con las emergencias cli-
máticas ocurridas esta semana en la región 
Amazónica, que obligaron a la paralización 
temporal del Sistema de Oleoducto Tran-
secuatoriano (SOTE) y del Oleoducto de 
Crudos Pesados (OCP).

De Petroecuador se señala que varios pozos 
tuvieron que cerrarse, algunos hasta por 24 
horas, debido a problemas con el SOTE y 
el OCP, como fue el caso de 123 pozos de 
los campos Edén Yuturi y Pañacocha, que 
pertenecen al bloque 12.

De igual manera, 129 pozos del bloque 43-
ITT y 11 del bloque 31 cerraron 24 horas 
por los inconvenientes con los oleoductos.

También por las dificultades con el SOTE 
y el OCP, otros 167 pozos del bloque 61 tu-
vieron que ser cerrados entre 12 y 24 horas.

Otros aspectos que incidieron en la pérdida 
de la producción tuvieron que ver con fallas 
de equipos, reacondicionamiento, trabajos 
de estimulación y limpieza y hasta por ro-
bos de cables y elementos de cobre, según el 
reporte de la ARCH.

La noche del miércoles 2 de julio, Petro-
ecuador informó que se suspendió de ma-
nera preventiva el bombeo de crudo por el 
SOTE debido a las intensas lluvias y al in-

cremento del caudal del río Loco, en Lago 
Agrio, provincia de Napo.

La empresa pública indicó que se cerraron 
las válvulas en la zona afectada y se realiza 
el drenaje controlado del fluido.

Además, informó que se ejecuta la cons-
trucción de un baipás para retomar el 
transporte de crudo. Los trabajos durarán 
alrededor de tres días.

Este jueves, Petroecuador anunció que el 
fluido del SOTE ya fue drenado y aún “no 
se ha confirmado un derrame de petróleo 
por rotura del oleoducto”.

OCP Ecuador, por su parte, resolvió para-
lizar el bombeo y cerró válvulas de manera 
preventiva a partir del 1 de julio, por el sú-
bito avance de la erosión regresiva del río 
Loco.

La compañía informó que el fenómeno 
genera condiciones que requieren especial 
atención para proteger la tubería del oleo-
ducto, a la altura del KP 100, en la parro-
quia Gonzalo Díaz de Pineda, en el cantón 
El Chaco.

En la zona se construye un nuevo baipás 
para restablecer la operación de forma se-
gura y controlada. 

Guilhermo Ferreira, viceministro de Ener-
gía, descartó este jueves 3 de julio la posibi-
lidad de apagones en Ecuador ante la para-
lización preventiva de tres hidroeléctricas 
por problemas de sedimentos.

En la víspera, las hidroeléctricas, entre ellas 
Coca Codo Sinclair, detuvieron su funcio-
namiento para evitar daños en sus turbinas. 
No obstante, las autoridades sostienen que 
sí pueden cubrir la demanda de energía.

Para ello emplearán energía termoeléctrica, 
es decir, la que usa combustibles.

Las hidroeléctricas retomarán su funciona-
miento una vez que haya menos presencia 
de sedimentos. De su lado, el Operador Na-
cional de Electricidad (Cenace) ha exhorta-
do al sector privado a autogenerar su ener-
gía para reducir la presión sobre el sistema.

Mientras tanto, el corazón energético del 
país, el complejo hidroeléctrico integral 
Paute Molino, compensa gran parte de la 
demanda energética del país.

Asimismo, se mencionó que las lluvias es-
tarán presentes hasta por lo menos el 28 de 
julio.

El viceministro de Energía descarta apagones 
y aclara qué sucede con las hidroeléctricas

Producción de Petroecuador se desplomó: 
en un día se perdieron casi 115.000 barriles de petróleo
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Marcela Aguiñaga, en su habitual rendición 
de cuentas, se refirió a las obras que se eje-
cutan en la provincia, además, mencionó 
que se deben sumar esfuerzos en los temas 
que las provincias tienen competencia con 
la productividad por la aparición de plagas 
que pueden afectar las plantaciones, por 
ejemplo, la producción bananera, debido a 
su cercanía con las campañas de bioseguri-
dad y, en el caso de Guayas, se necesita la 
presencia del Ministerio de Agricultura de 
forma urgente. 
Aguiñaga, mencionó los trabajos que se 
han hecho de forma complementaria en las 
vías y, es parte de la red estatal porque se 
ha notado un desorden en el manejo de las 
vías, ya que hay que enfocarse por el ente 
rector que es el MTOP. Cabe indicar que 
Guayas entregó a la red estatal cerca de 680 
kilómetros, que el saldo está en un espacio 
del MTOP, porque los 680 kilómetros están 
en la modalidad de concesión y que ende, 
considerada como la mejor red del Ecua-
dor, tanto es así que, las obras que se han 
realizado cerca del acceso a la provincia son 
de importancia. Estamos cerrando corre-
dores viales, siendo una de las primeras la 
Nobol -La Cadena con conexión a Manabí 
que está a punto de culminarse con cuatro 
carriles, pero, hay que tener en cuenta que 
la concesión sirve para el mantenimiento 
y no para ampliación de vías; y, cuando 
se habla de obras y hay una concesión, se 

refiere a que la Prefectura del Guayas debe 
poner los recursos.
Sobre el quinto puente, esta obra avanza a 
paso acelerado del 9%, ya se observan las 
vías conectadas a la Durán-Tambo, Du-
rán-Boliche. Están los tramos 4 y 5 que per-
mitirán un desarrollo logístico no solo de 
la provincia sino del Ecuador; también va a 
permitir descongestionar la vía Perimetral 
y, en parte, se ha demorado por las expro-
piaciones que se tienen que realizar y estos 
trámites también demoran un tiempo.
En cuanto a los dos años de gestión, señaló 
que lo más difícil ha sido enfrentar el invier-
no; pérdida de infraestructura importante, 
de vidas humanas con el puente El Magro. 
Dijo que una de sus ambiciones es la au-
tomatización, la digitalización; se puso en 
marcha el riego parcelario con paneles so-
lares, por lo cual estos proyectos están sien-
do postulados a unos premios ambientales; 
ya se han realizado las pruebas necesarias, 
ahora tocará abaratar costos para poderlos 
masificar en las áreas de producción. Sobre 
la seguridad, dijo que también es una preo-
cupación por la violencia que se evidencia, 
es decir, nos resta la paz, igualmente hay 
zonas que están golpeadas económicamen-
te y, es por eso que, hemos ingresado a un 
lugar donde muchos no quieren ir que es 
Monte Sinaí.
El censo agropecuario es una iniciativa de 
la Prefectura del Guayas, va muy bien en 

Juan José Jaramillo, diseñador urbano, en 
diálogo con KCH FM Radio y KCH TV 
indicó que es un apasionado de Guayaquil 
porque tiene muchas cosas positivas, te-
nemos un centro regenerado espectacular 

que, lo dejó el Ab, Jaime Nebot y eso hay 
que resaltarlo; ya se van a cumplir 25 años 
de la regeneración urbana.
Jaramillo considera que los cambios que 
ha tenido la ciudad como Mercados, Ae-

Marcela Aguiñaga: La Prefectura del Guayas 
sirve para hacer muchas cosas

una alianza con la Universidad Católica 
Santiago de Guayaquil; han censado 79.000 
unidades productivas entre pequeñas, me-
dianas y grandes; se han cubierto 1 millón 
26.000 hectáreas, se han descubierto mu-
chos emprendimientos, entre otros temas. 
Dijo que se terminó, de forma unilateral, el 
contrato de la Draga, esta se tiene que ir por 
los contratiempos que tuvo y se busca una 

licitación internacional para continuar con 
el dragado del río Guayas, licitación que se 
hará a finales de este mes o inicios de agos-
to. Finalmente, hizo la invitación a propios 
y extraños a participar de los eventos que 
realizará la Prefectura del Guayas en home-
naje a la Perla del Pacífico por los 490 años 
de fundación.

Juan José Jaramillo: 25 años se cumplen de la 
regeneración urbana y es un orgullo para los guayaquileños

Marcela Aguiñaga, Prefecta del Guayas.

ropuerto, Metrovía, Aerovía, han generado 
mayor orgullo de los guayaquileños. Cuan-
do se camina por el centro de Guayaquil 
es totalmente diferente que cuando se lo 
hace por los Centros Históricos de Cuen-
ca y Quito, por ejemplo; pero la ciudad que 
ha crecido, también está en desarrollo; hay 
muchas hectáreas que todavía carecen de 
servicios básicos, es decir, todavía hay in-
formalidades. Guayaquil todavía tiene ca-
lles de tierra y esas imágenes no salen en la 
postal, lo que si hay que reconocer son las 
obras de agua potable; ahora con la insta-
lación del quinto acueducto y, esta obra es 
una de las mejores de esta administración, 
porque se ha palpado el sufrimiento de los 
habitantes del sector noroeste. 
Sobre las obras de infraestructura, como 
el paso elevado de la av. de las Américas, 
es importante porque geográficamente se 
conecta con el norte de la ciudad donde 
hay importantes avenidas como la Narcisa 
de Jesús, Pascuales, el aeropuerto mismo; 
mientras que, los pasos a desnivel que se 
construirán en las avenidas Juan Tanca Ma-
rengo, cerca de Ciudad Colón y del Bombe-
ro, tienen otro enfoque porque están áreas 
residenciales, comercial, servicios mixtos y 

demás, aunque el alcalde ha manifestado 
que son obras amigables, con sostenibili-
dad y de la mano con la naturaleza.
Jaramillo manifestó que todo debe ajustar-
se a la pirámide de movilidad, porque en 
algún momento somos peatones; las obras 
que comprenden estos dos pasos a desnivel 
deben estar financiados por un aproxima-
do de 30 millones, ya que los proyectos de 
menor cuantía no tienen financiamiento 
de la CAF. Mencionó, que se deben cum-
plir con los requerimientos de la CAF para 
recibir el financiamiento de las obras. Tam-
bién señaló que las grandes ciudades están 
reduciendo las grandes autopistas y reem-
plazándolas con parques para que las ciu-
dades sean más amigables y, el uso de los 
vehículos esa menor, ya lo han hecho en 
Corea del Sur, España, Londres. La ciudad 
de Guayaquil ya no puede crecer hacia el 
noreste por las limitantes naturales, por un 
lado, el río y por otro lado los manglares; 
y, también los cerros que están actualmente 
protegidos; solo nos queda hacia el sector 
de vía a la Costa, pero para allá se necesitan 
vías alternas, porque se cuenta con una sola 
vía por la que todos salen e ingresan y, en 
horas pico es un problema.Juan José Jaramillo, diseñador urbano.
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La canciller de Colombia, Laura Sarabia, 
renunció este jueves (03.07.2025) por «di-
ferencias» con el presidente Gustavo Petro, 
en medio de una crisis en el gabinete, por el 
que han pasado más de 50 ministros en tres 
años. Medios locales apuntan que la renun-
cia tiene que ver con desacuerdos sobre un 
contrato para la expedición de pasaportes y 
por la desautorización de las decisiones de 
la ministra.

En una carta dirigida al mandatario, la re-
nunciada ministra aseguró que no compar-
te «decisiones» que se han tomado «en los 
últimos días» y que le impiden «acompa-
ñar» el proyecto de izquierda, sin dar más 
detalles. «No se trata de diferencias meno-
res ni de quién tiene la razón. Se trata de 
un rumbo que, con todo el afecto y respeto 
que le tengo, ya no me es posible ejecutar», 
escribió Sarabia.

La política, de 30 años, fue una figura cla-
ve en la campaña presidencial de Petro en 
2022, donde se ganó la confianza del en-
tonces candidato gracias a su eficiencia. 
Tras la victoria, fue su jefa de gabinete. En 
febrero de 2024, Petro la designó directora 

del Departamento de Prosperidad Social 
(DPS), luego la puso al frente del Departa-
mento Administrativo de la Presidencia de 
la República (Dapre) y finalmente la hizo 
canciller.

Resultado de profunda reflexión
«Mi renuncia es el resultado de una re-
flexión profunda, motivada por la respon-
sabilidad que siento con mi conciencia, con 
el país y con la forma en que entiendo el 
ejercicio del poder público», manifestó Sa-
rabia en la carta, difundida en redes socia-
les. «Me retiro con la tranquilidad de haber 
entregado lo mejor de mí y con la certeza de 
que hay momentos en los que decir adiós es 
también una forma de cuidar», agregó.

La dimisión se produce en medio de una 
controversia interna por el manejo del con-
trato para la fabricación de pasaportes, que 
ya costó el cargo al primer canciller de Pe-
tro, Álvaro Leyva, ahora enfrentado con el 
presidente, que lo acusa de conspirar para 
sacarlo del poder.

En los últimos meses, la relación entre la 
canciller y el presidente se había debilita-

Según información de equipos de 
emergencia de Indonesia, se han 
rescatado a 30 supervivientes en 
las últimas 12 horas, el balance 
subió de cuatro a seis fallecidos, 
en tanto que los equipos de resca-
te hallaron con vida a otras siete 
personas y mantienen la búsque-

da activa.

El navío, donde viajaban 53 pasa-
jeros y 12 tripulantes, se hundió 
alrededor de las 23:20 del miérco-
les 2 de julio (16:20 GMT) cuando 
navegaba por el estrecho de Bali 
hacia el famoso destino turísti-

co, apuntó en un comunicado la 
Oficina de Búsqueda y Rescate de 
Surabaya.

Los equipos de salvamento des-
plegaron desde anoche un dispo-
sitivo, apoyados con balsas neu-
máticas, que continuará durante 

el día.

De momento se desconocen las 
causas del accidente del barco, 
que partió unos 20 minutos an-
tes del naufragio de la ciudad de 
Ketapang, en el oeste de la isla de 
Java, con dirección a la ciudad de 

Gilimanuk, en el este de la isla de 
Bali, un trayecto de unos tres ki-
lómetros.

Los accidentes marítimos son 
comunes en Indonesia debido a 
infraestructuras precarias, la so-
brecarga de pasajeros y mercan-
cías, el cumplimiento laxo de las 
normas de seguridad y las incle-
mencias meteorológicas.

El barco es uno de los principales 
medios de transporte en el archi-
piélago indonesio, formado por 
más de 17.000 islas y con una po-
blación de más de 270 millones de 
habitantes.

En 2018, más de 150 personas 
se ahogaron cuando un ferry se 
hundió en uno de los lagos más 
profundos del mundo, en la isla 
de Sumatra, en uno de los peores 
accidentes de este tipo de la histo-
ria reciente del país.

Laura Sarabia renuncia como canciller de Colombia

do debido a varios desacuerdos, como la 
entrada en el gobierno del ahora ministro 
de Interior, Armando Benedetti, a quien 
Sarabia denunció penalmente por supuesto 
hostigamiento. «Le deseo un cierre de go-

bierno exitoso. Siempre encontrará en mi 
una interlocutora abierta al diálogo, al de-
bate respetuoso y a la búsqueda de salidas 
para los grandes desafíos de nuestra socie-
dad», agregó Sarabia.

Indonesia: Seis muertos y 29 desaparecidos 
tras el naufragio de un ferri cerca de la isla de Bali
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Funcionarios del Ministerio de 
Agricultura y Ganadería man-
tuvieron una reunión de trabajo 
con alcaldes y presidentes de los 
gobiernos autónomos descentra-
lizados (GADs) parroquiales de 
varios cantones de Manabí, con el 
objetivo de analizar temas relacio-
nados al proceso de legalización 
de tierras rurales. 

Esta reunión estuvo liderada por 
la subsecretaria de Tierras Rura-
les y Territorios Ancestrales del 
Ministerio de Agricultura y Ga-
nadería (MAG), Sandra Macero, 
quien destacó que “son varios los 
convenios que hemos firmado 
entre alcaldías y el MAG para los 
procesos de legalización de tierras 
rurales. Esto refleja el esfuerzo del 
Gobierno Nacional para abordar 
la problemática de la tenencia de 
tierra y promover el desarrollo, así 
como el buen vivir rural”.

Por su parte, la presidenta del 
GAD parroquial de San Isidro del 

cantón Sucre, resaltó la actividad, 
“el trabajo conjunto entre el Go-
bierno Nacional y los gobienros 
locales benefician a los pequeños 
agricultores, quienes en pocos 
meses obtienen sus títulos de pro-
piedad y un patrimonio para sus 
familias”. 

El MAG ejecuta el Proyecto de 
acceso a tierras de los productores 
familiares y legalización masiva 
en el territorio ecuatoriano, que 
tiene como propósito entregar es-
crituras públicas a posesionarios 
de predios rurales.

El director Distrital del MAG en 
Manabí, Galo Naula, enfatizó que 
“uno de los objetivos de esta Car-
tera de Estado es trabajar para que 
los pequeños y medianos produc-
tores puedan sembrar y cosechar 
productos para la alimentación 
del país en sus predios legaliza-
dos, permitiendo de esta forma el 
desarrollo productivo y el bienes-
tar de las familias rurales”.

Para la legalización de predios 
rurales se deben de cumplir va-
rios requisitos, presentación de 

documentos que demuestren la 
posesión del predio, presentación 
de levantamiento planímétrico, 
declaración juramentada emitida 

por una notaría, además es nece-
sario que el predio no se encuen-
tre dentro del área urbana.

Sánchez empezó sus funciones a 
finales de mayo en el nuevo ga-
binete ministerial del presidente 
de la República, Daniel Noboa. 
La noche de este 2 de julio, Sán-
chez renunció al cargo de minis-
tro de Salud.

Después de estar poco más de 
un mes en el puesto, al haber 
iniciado funciones en mayo 
del presente año, con el nuevo 
gabinete ministerial del presi-
dente, Daniel Noboa, Bernando 
Sánchez anunció su renuncia al 
puesto.

Él se encargó de reemplazar a 
Édgar José Lama, quien ahora 
se encuentra en el directorio del 
Instituto Ecuatoriano de Seguri-
dad Social (IESS).

El plan de trabajo de Sánchez 
era fijo. Tenía como objetivo op-
timizar los recursos, potenciar 
el sistema de público de salud 
y purgar la corrupción. Con 
respecto a eso, manifestó que 
despidió a gerentes de hospita-
les por posibles actos de corrup-
ción.

«Compras que no han sido de-
bidamente justificadas, compras 
que tenemos sospechas de que 
tienen sobreprecios. Bodegas 
manejadas de manera inadecua-
da, por ejemplo encontrarme 
con insumos de cirugía cardía-
ca, dentro de las batas desecha-
bles, insumos que pueden llegar 
a costar dos, tres, cuatro mil dó-
lares, camuflados dentro de las 
batas desechables que cuestan 
15 centavos», enfatizó en una 
entrevista con Televistazo.

MAG y GADs de Manabí trabajan para fortalecer 
la legalización de tierras en la provincia

Juan Bernando Sánchez anunció 
su renuncia como ministro de Salud
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El goleador argentino Claudio Spinelli del 
Independiente Valle, dialogó en EXCLUSIVA 
para radio KCH 90.9 FM y se refirió al com-
promiso que sostendrán ante Barcelona SC 
en el estadio Banco Guayaquil, este sábado a 
las 19h00 por la fecha 19 de la Liga Ecuabet.

A continuación, 
sus principales expresiones:

LLEGADA AL CLUB
Creo que cumplí con la adaptación, me 
siento bien acá en el equipo. Al principio 
me costó un poco el tema de la altura, pero 
ya más adaptado y me conozco mejor con 
mis compañeros y el equipo.

GOLES
Gracias a Dios se me está dando los goles 
que sirven para el equipo, es importante 
pero me quedo la espina de la Libertadores, 
pero bueno queda una oportunidad en la 
sudamericana y hay que seguir por este ca-
mino así mantenemos la punta.

GOLES DE LIBERTADORES 
O LIGAPRO
Con el de River, en el primer palo me gus-
tó como se dio en la coordinación. Acá me 
quedo con el primer gol en el partido ante 
Macará.

¿ES COMPETITIVA LA LIGAPRO?
La liga ecuatoriana es muy difícil, a veces 
te encuentras con campos muy duros. El 
equipo también estaba en un proceso de 
conocimiento con Javi, y todos los chicos 
nuevos que llegaron conmigo.
En las primeras fechas, y ahora estar pri-
meros.

LLEGAR AL IDV
Hablé con Javi, Santi y Sari e hicimos una 
reunión por video llamada, no dudé nunca 
en venir. Si estaba en otro club donde esta-
ba bien, pero si se daba para todas las partes 
bienvenido sea.

IDV – BSC Y LDU
Últimamente son muy conocidos a nivel 
internacional.

DUELO ANTE BSC
Jugamos un montón de veces, nos fue bien 
y bueno si después se clasifica al otro tor-
neo, ojalá podamos llegar bien.

ENFRENTAR A BSC
Tranquilos la verdad, la semana se vive bien 
y capaz se empieza a sentir el partido un día 
antes.

BSC NO HA GANADO
Los partidos contra Barcelona la verdad 
que fueron muy duros, de local quizá si 
tengamos la responsabilidad de jugar me-
jor, pero es un partido que se juega como 
una final, en las finales no se juega lindo o 
vistoso, en las finales hay que ganar.

DUELO ANTE VASCO DA GAMA
Si queremos ser protagonistas en todo, de-
bemos prepararnos bien.

VENTAJA EN LA TABLA
El torneo es muy largo y hay que tratar de 
estar arriba lo más posible, aprovechar las 
oportunidades que se presentan.

La fecha pasada le pasó a LDU, luego a Bar-
celona SC, pero así es esto.

PARTIDO ANTE LDU

Muy bien, es un lindo estadio y capaz se 
sintió más la altura allá que acá.

TODAS FINALES
Si queremos mantenernos arriba, debemos 
ver que todos los partidos son finales.

CASO GUAGUA
Tiene un futuro enorme y gran despliegue, 
en Argentina capaz los más chicos se cui-
dan más, acá no se por qué se critica mu-
cho.

La verdad que si le va bien a Guagua, le va 
a ir bien al país como pasó con Kendry, es 
parte de esto. A veces te toca estar en un 
lugar donde no te valoran, pero él tiene 

que seguir creciendo y demostrar estar a 
la altura, ha hecho un gol, asistencia y el 
entrenador de la selección le haya dado la 
oportunidad, nadie te regala nada y él se lo 
merece y tiene que seguir por ahí.

CARIÑO DE LA GENTE
Es algo muy lindo para mí, me pude conec-
tar con ellos. De local hay una linda energía 
para hacer goles.

A veces no se puede regalar a todos, trato 
de dar lo más que puedo.

GOL A BSC

Ojalá Dios quiera y sea este sábado, en casa 
con nuestra gente.

El futbolista de Liverpool Diogo Jota, 
de 28 años, y su hermano André, de 
26, fallecieron esta madrugada en un 
accidente de tránsito ocurrido en Za-
mora, España.

Según informan fuentes de la investi-
gación, los dos hermanos portugueses 
murieron a bordo de un Lamborghini 
que, por causas que se investigan, se 
salió de la autopista Rías Bajas (A52) 
a la altura del kilómetro 65, en senti-
do Benavente, cerca de las 00:40 (hora 

local).

Las fuentes consultadas apuntan que 
uno de los neumáticos del auto se 
pudo haber reventado mientras pasa-
ba a otro vehículo, por lo que se salió 
del camino y se incendió.

Los bomberos extinguieron el incen-
dio y colaboraron con los servicios 
de salud de Emergencia y la Guardia 
Civil, en tanto que los servicios de 
emergencias solo pudieron confirmar 

la muerte de los dos futbolistas.

El delantero Diogo José Teixeira da 
Silva, conocido como Diogo Jota, fue 
jugador de Atlético Madrid en 2016 
y posteriormente jugó en Porto has-
ta 2018, cuando pasó a la liga inglesa. 
Desde 2020 era jugador de Liverpool.

Su hermano André Felipe Silva tam-
bién era futbolista. Su último club fue 
Futebol Clube Penafiel, un equipo de 
la segunda división portuguesa.

CONMOCIÓN Y LUTO EN EL FÚTBOL MUNDIAL:

Diogo Jota y su hermano 
fallecieron en un accidente de tránsito

Claudio Spinelli, goleador del IDV lo REVELA TODO: Su llegada al club, la 
competitividad de la Ligapro, duelo ante BSC, apoyo a Darwin Guagua 
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Ya se encuentra a la venta, en dos 
formatos de auténtico lujo, el libro 
titulado 100 años de pasión, glo-
ria e historia canaria. 1925-2025, 
editado por EL UNIVERSO para 
conmemorar el centésimo aniver-
sario de fundación de Barcelona 
Sporting Club, la entidad deporti-
va más popular de Ecuador.

A lo largo de 208 páginas, en 
papel cuché, este Diario recons-
truye, de manera excepcional, 
un siglo de hechos épicos y me-
morables protagonizados por el 
Ídolo del Astillero, mediante la 
reproducción de fragmentos de 
crónicas de antología escritas por 
célebres periodistas de EL UNI-
VERSO de distintas épocas (como 
Ricardo Chacón, Manuel Chicken 
Palacios, Francisco Doylet, entre 
otros), columnas de opinión, re-
señas de partidos, caricaturas e 
incluso antiguos avisos publicita-
rios.

Además, esta obra de colección 
incluye un tesoro documental de 
formidable valor histórico: cer-
ca de 250 maravillosas fotos de 
archivo y la reimpresión de 55 
portadas publicadas por El Mayor 
Diario Nacional en una centuria.

Esas páginas antiguas retratan la 
incuestionable gloria amarilla, 
porque en ellas fueron eterniza-
das las noticias sobre campeona-
tos ganados por Barcelona SC, las 
jornadas inolvidables que cum-
plió en la Copa Libertadores, los 
triunfos en el tradicional Clásico 
del Astillero y varias de las gestas 
lideradas por los futbolistas tore-

ros de mayor relevancia.

Los ejemplares en circulación 
contienen estos capítulos: Barce-
lona Sporting Club: más que un 
equipo, una leyenda; El Astillero, 
la cuna donde nació Barcelona; 
Un solo ídolo tiene el Ecuador, 
Las 22 estrellas de Barcelona, Bar-
celona manda en el Clásico del 
Astillero, Los 18 técnicos cam-

peones con Barcelona: los arqui-
tectos de la gloria amarilla; Ídolos 
y símbolos eternos, Grandes hitos 
en la Copa Libertadores, El Mo-
numental, ‘el estadio más bello 
del mundo’, y Barcelona Sporting 
Club, en imágenes de Diario EL 
UNIVERSO.

El libro 100 años de pasión, glo-
ria e historia canaria. 1925-2025 

(la investigación, edición y re-
dacción de textos estuvo a cargo 
de Ricardo Vasconcellos Figueroa 
y el diseño gráfico lo realizó Ga-
briel Fandiño Menéndez) está a 
la venta en la agencia centro de 
EL UNIVERSO (Escobedo y av. 9 
de Octubre), donde se atiende de 
lunes a viernes de 08:30 a 17:00 y 
el sábado y domingo de 08:00 a 
12:00.

La muerte del jugador del Liverpool, 
Diogo Jota, en un accidente de trán-
sito ha conmocionado al mundo del 
fútbol. Son múltiples los mensajes que 
han llegado desde distintos ámbitos 
del balompié, incluidos sus más cer-
canos compañeros del club inglés y la 
selección portuguesa.

Recientemente, el entrenador alemán 
Jürgen Klopp publicó un conmovedor 
mensaje en sus redes sociales, el cual 
acompañó con una emotiva fotografía 
al término de un encuentro del fútbol 
inglés.

“Este es un momento difícil, debe ha-
ber un propósito mayor, ¡pero no lo 
veo!”, comenzó diciendo el director 

técnico alemán que compartió una 
imagen en la que aparece abrazando 
al jugador portugués.

“Me rompe el corazón enterarme del 
fallecimiento de Diogo y su hermano 
André. Diogo no solo era un jugador 
fantástico, sino también un gran ami-
go, un esposo y padre cariñoso y aten-
to. ¡Los extrañaremos muchísimo!”, 
agregó Klopp.

A su vez, envió sus condolencias a su 
esposa Rute, sus hijos y familia en me-
dio del difícil momento.

Otra de las personalidades del fútbol 
en pronunciarse sobre el deceso de 
Jota fue su compañero de selección, 

Cristiano Ronaldo.

«Es inconcebible. Hace poco estába-
mos juntos con la Seleçao, acababas 
de casarte. A tu familia y a tus hijos 
les envío mis condolencias y les deseo 
toda la fuerza del mundo. Sé que tú 
estarás siempre con ellos», escribió el 
quíntuple ganador del Balón de Oro 
en sus redes sociales.

«Descansa en paz, Diogo y André. To-
dos os echaremos de menos», añadió.

Cabe recordar que el pasado 8 de ju-
nio, Ronaldo y Jota se proclamaron 
campeones de la Nations League, lue-
go de que Portugal se impusiera a Es-
paña en la final celebrada en Múnich.

El mensaje de Klopp, tras el fallecimiento de 
Jota: «Me rompe el corazón enterarme del 
fallecimiento de Diogo y su hermano André” 

Barcelona SC realizó el lanzamiento de su libro 
‘100 años de pasión, gloria e historia canaria’
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El ex jugador de la selección de Ecuador, he identificado 
con los colores del cuadro ‘eléctrico’, Cristhian Noboa, de-
claró para un podcast donde dejó en claro su anhelo de ser 
presidente del cuadro guayaquileño.

«Yo si soy algo, soy dueño, quiero ser presidente de Emelec, 
yo nací para eso ese es mi sueño: pasé por las divisiones 
menores, estuve en la ‘boca del pozo’, fui jugador. Conozco 
todo lo que puede ser un dirigente».

En definitiva, Noboa plantea un proyecto que combina su 
larga historia de relación con Emelec, su posicionamiento 
internacional y su deseo de liderar un proceso de reestruc-
turación desde dentro. Su intención de asumir algún día la 
presidencia representa una apuesta por cambiar la realidad 
del club, aunque todo dependerá de la formalización de un 
nuevo proceso electoral y el cumplimiento de los requisi-
tos que imponga la ley y las autoridades deportivas en un 
futuro

‘El Zar’, Noboa, ya se está preparando para 
ser presidente del Emelec: ‘Yo nací para esto’

El volante y capitán de los rayados Ju-
nior Sornoza, dialogó ante los medios 
de comunicación en la conferencia de 
prensa previo al duelo que sostendrán 

ante Barcelona SC por la fecha 19 de la 
Liga Ecuabet 2025.

A continuación, sus principales ex-

presiones:

El campeonato está muy disputado 
hasta la última fecha, Dios quiera po-
damos entrar al hexagonal final y po-
der coronar que es lo que queremos.

Son rivales directos, Liga, Barcelona 
SC y nosotros como grupo estamos 
motivados, queremos salir campeones 
y se nos ha escapado 2 años seguidos 
pero tenemos un gran plantel y cuer-
po técnico para soñar en grande.

CANTERA DEL IDV

Más allá que me pueda salir un gol de 
tiro libre, lo más importante es que 
podamos dejar los tres puntos en casa, 
independientemente del jugador que 
pueda marcar.

Pienso que los chicos tienen que tener 
ese roce con jugadores de primera, no 
hay que apresurar los procesos. No-
sotros estamos para hablar con ellos 
y guiarlos, en su momento hablamos 
con Kendry y ahora está en el exterior.

Los chicos tienen que ser ejemplo, 
desde sus casa y dentro del campo de 
juego tratamos de ayudarlos para que 
puedan seguir creciendo.

El director técnico del Independiente Valle Javier Rabanal, 
dialogó ante los medios de comunicación previo al com-
promiso que disputarán como locales ante Barcelona SC 
por la fecha 19 de la Liga Ecuabet 2025.

A continuación, sus principales expresiones:

“No tengo miedo al resultado, respeto mucho a BSC pero 
yo confío en los míos. Estoy convencido que vamos a ga-
nar”.

Junior Sornoza y la mentalidad del IDV:

 «Queremos salir campeones, se nos ha escapado 
2 años seguidos pero tenemos un gran plantel y 
cuerpo técnico para soñar en grande»

Javier Rabanal DT IDV y el duelo ante BSC: 

«No tengo miedo al resultado, respeto mucho 
a Barcelona SC pero yo confío en los míos. 
Estoy convencido que vamos a ganar»



DIARIO DIGITAL

NEWS

DEPORTES

12 Viernes,  julio 4 de 2025

www.kchnews.com

Aunque el libro de pases del fútbol ecua-
toriano ya se encuentra cerrado, Emelec 
mantiene viva una negociación que podría 
reforzar su ofensiva en los próximos días. 
El delantero Fidel Martínez continúa en la 
órbita del club eléctrico, gracias a la venta-
na adicional de 15 días permitida exclusi-
vamente para la contratación de jugadores 
libres.

La dirigencia azul ha sostenido conversa-
ciones activas con el entorno del experi-
mentado atacante, y según fuentes cerca-
nas al club, el acuerdo estaría muy cerca de 
concretarse. De hecho, el propio jugador se 
encuentra a la espera de una llamada de-

finitiva por parte de su representante para 
unirse al plantel dirigido por Cristian "El 
Tano" Nasuti.

Martínez, actualmente sin equipo tras su 
paso por El Nacional, ve con buenos ojos la 
posibilidad de vestir la camiseta de Emelec, 
club que busca potenciar su plantilla para 
afrontar el segundo semestre de la tempo-
rada con mayor contundencia en ataque.

Si bien no hay confirmación oficial, el ficha-
je parece encaminado y podría oficializarse 
en los próximos días si las negociaciones 
llegan a buen puerto.

La fecha 22 de la Liga Pro, tendrá una nueva 
versión del cotejo que mueve muchos sen-
timientos, entre quiteños y guayaquileños 
(Liga va Barcelona). Es así que el cuadro de 
Nunes, llegará con la firme convicción de 
llevarse los 3 puntos de Guayaquil. 

La fecha será en plenas festividades de "La 
Perla del Pacífico", jueves 24 de julio a las 

19:00 en el estadio Monumental Banco Pi-
chincha; de su lado el 'ídolo' con su carta 
goleadora Parrales y la reciente contrata-
ción del técnico español Ismael Rescalvo. 

El cotejo de la fecha definirá (como hasta 
ahora) el primer lugar de la tabla en la Liga 
Ecuabet.

FICHAJE:

ATENCIÓN 

POR LAS FIESTAS DE GUAYAQUIL

Barcelona vs LDUQ se jugará 
el 24 de julio en el Monumental 

Fidel Martínez cada vez más cerca de ser 
nuevo jugador de Emelec 

Romario Ibarra, extremo ecuato-
riano de 30 años, se une oficial-
mente a Vinotinto FC para lo que 
resta de la temporada 2025 de la 
Liga Pro Serie A. Tras rescindir su 
contrato con Independiente del 
Valle, a finales de junio, el jugador 
optó por mantenerse en Quito 
por razones familiares, eligiendo 
firmar con el equipo capitalino en 
lugar de aceptar ofertas del fút-
bol colombiano o de otros clubes 
ecuatorianos, especialmente de 
Guayaquil.

Se trata de una incorporación 
con contrato semestral y opción 
de renovación, ya que tanto el 
club como el jugador dejaron 
abierta la posibilidad de extender 

el vínculo más allá de diciembre. 
El fichaje de Ibarra, según la pro-
pia dirigencia del Vinotinto, la 
contratación más relevante en 
la historia del recién ascendido 
club . Su llegada aporta jerar-
quía, experiencia internacional 
y capacidad de desequilibrio por 
las bandas.

Ibarra, cuenta con un sólido 
recorrido profesional en clu-
bes como Universidad Católica, 
Pachuca, Minnesota United y 
Oviedo, además de haber sido 
mundialista con la selección de 
Ecuador en Catar 2022 . Con 
esa trayectoria, se espera que su 
presencia refuerce significativa-
mente el ataque del equipo en la 

segunda mitad del torneo.

No obstante, el fichaje enfrentó 
algunos tropiezos iniciales re-
lacionados con el presupuesto 
económico del club. Durante 
aproximadamente 15 días, las 
negociaciones estuvieron en 
pausa mientras Vinotinto, eva-
luaba los ajustes financieros 
necesarios para acomodar el 
salario y la prima del jugador.  
Finalmente, la operación se con-
cretó: Ibarra firmó su contrato y 
se incorporó al equipo con me-
tas ambiciosas, como ayudar a 
escalar posiciones en la tabla y 
consolidar la permanencia de 
Vinotinto en su año de debut en 
la máxima categoría.

Romario Ibarra, se ‘pinta’ de Vinotinto, 
y se queda en Quito para el cierre del semestre en la Liga Pro
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El Municipio de Guayaquil im-
pulsa una visión integral de movi-
lidad que combina infraestructura 
moderna, soluciones técnicas y 
diseño urbano para desconges-
tionar vías, mejorar la seguridad 
y garantizar una circulación más 
ordenada para peatones, ciclistas, 
conductores y transporte público.

Como resultado de los análisis 
desarrollados en los últimos años, 
se han identificado cinco puntos 
cuya intervención permitirá una 
movilidad más fluida y soste-
nible, optimizando la conexión 
entre sectores estratégicos como 
Vía a la Costa, Los Ceibos y sus 
alrededores:

Intersección de la Av. del 
Bombero con la Av. Leopol-
do Carrera

Cruce de la Av. del Bombe-
ro con Vía a Daule (altura 
de Bim Bam Bum)

Puente de la Av. Rodríguez 
Bonín y conexiones con la 
Av. del Bombero

Ampliación de Vía a la 
Costa en la intersección 
con la Av. del Bombero

Fortalecimiento de la Av. 
Barcelona

Solución vial Av. del Bom-
bero – Av. Leopoldo Carrera
 
Esta obra responde a una necesi-
dad real: actualmente circulan por 
esta vía 87 mil vehículos diarios, 
sumados a los 42 mil que transi-
tan por la Leopoldo Carrera.

La obra forma parte del programa 
CAF XVI; es decir, cuenta con la 
aprobación para financiamiento 
parcial del Banco de Desarro-
llo de América Latina y el Cari-

be (CAF), organismo que exige 
que cada proyecto cumpla con 
estándares internacionales en lo 
técnico, ambiental y social, con 
la finalidad de una intervención 
responsable, sostenible y de cali-
dad. Por lo tanto, esta obra cuenta 
con estudios técnicos y permisos 
ambientales, y su cumplimiento 
es monitoreado constantemente 
por la CAF.

Intersección entre la Av. del Bom-
bero y Vía a Daule (a la altura de 
Bim Bam Bum)
 
Este punto genera conflictos tan-
to vehiculares como peatonales 
para quienes se movilizan desde 
Vía a la Costa, Los Ceibos, Oli-
vos, Senderos, Mapasingue y Vía 
a Daule hacia la Av. Carlos Julio 
Arosemena. Se ha iniciado el pro-
ceso de contratación de una con-
sultoría especializada para definir 
la solución técnica más adecuada.

Puente de la Av. Rodríguez Bonín 
y sus intersecciones con la Av. del 
Bombero
 
Esta estructura dispone solo de 
dos carriles hacia la Av. del Bom-
bero, en un tramo de alta deman-
da. Se proyecta la construcción de 
un nuevo puente de ocho carriles 
(cuatro de ingreso y cuatro de sa-
lida). Esta intervención se com-
plementará con reconfiguraciones 
geométricas en la vía debajo del 
viaducto, incluyendo rediseño de 
accesos, mejoras en el trazado y 
adecuación de espacios seguros 
para peatones y ciclistas. Este 
proyecto ya cuenta con diseños 
viales y análisis de tráfico, y en el 
presente año se tiene previsto cul-
minar con las ingenierías, con el 
fin de planificar su construcción.

Ampliación de Vía a la Costa 
en la intersección con la Av. del 
Bombero
 

En el intercambiador de la Pe-
rimetral, la reducción de carri-
les provoca congestión en horas 
pico. La intervención ampliará 
la vía y reforzará la conectividad 
entre Vía a la Costa, Av. Rodrí-
guez Bonín y Av. del Bombero, 
manteniendo la continuidad de la 
ciclovía y una infraestructura mo-
derna. Los estudios están listos y 
se ultiman ingenierías para su de-
sarrollo.

Fortalecimiento 
de la Av. Barcelona
 
Los estudios muestran que un 
alto porcentaje de los residentes 
de Los Ceibos y Vía a la Costa 
utilizan la Av. Carlos Julio Arose-
mena para llegar al centro, lo que 
incrementa la presión sobre otros 
puntos críticos. Para redistribuir 
estos flujos, se proyecta la optimi-
zación de la Av. Barcelona con la 
construcción de un nuevo puente 
y una ciclovía. Este proyecto ya 

cuenta con estudios concluidos 
y será incorporado al programa 
CAF XVII.

Debido a la magnitud de las inter-
venciones, no pueden ejecutarse 
de forma simultánea, por lo que su 
construcción ha sido planificada de 
manera secuencial. Cada una con-
templa una convivencia armoniosa 
entre todos los actores viales: pea-
tones, ciclistas, conductores y usua-
rios de transporte público.

Todos los proyectos están enmar-
cados en el Plan de Ordenamiento 
Territorial de la ciudad y fueron 
diseñados para beneficiar no solo 
a los moradores de Vía a la Costa, 
Los Ceibos y su zona de influencia, 
sino también a la población flotan-
te que se moviliza diariamente por 
motivos laborales hacia empresas, 
industrias, centros comerciales y 
entidades públicas, así como a los 
usuarios de hospitales, clínicas y 
unidades educativas.

Obras planificadas optimizan la 
movilidad y la conexión entre sectores clave
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Guayaquil se prepara para vestirse 
de color y creatividad con la edi-
ción 64 del tradicional Salón de 
Julio, certamen cultural organiza-
do por la Municipalidad, a través 
de la Dirección de Patrimonio 
Cultural, y que forma parte de la 
identidad de la ciudad.

Este año, 258 artistas, nacionales 

y extranjeros, se inscribieron para 
ser parte de esta vitrina artística 
que engalana las fiestas julianas. 
Destaca que la mayoría corres-
ponde a artistas con trayectoria, 
que representan el 67% de los 
postulantes (173 inscritos), mien-
tras que la categoría emergente 
concentra el 33% (85 artistas), 
de acuerdo con la ordenanza que 

regula los premios culturales del 
cantón.

Del total de participantes, 248 
son ecuatorianos, procedentes de 
13 provincias. Guayas lidera con 
un 53.9%, seguido de Pichincha 
(15.2%) y Manabí (14.8%). Azuay 
aporta con 5.5%, El Oro con 3.5% 
y Cañar con 2%. También se des-
tacan Santa Elena y Loja (1.2% 
cada una), Chimborazo e Imba-
bura (0.8% cada una), y Cotopaxi, 
Los Ríos y Morona Santiago (0.4% 
cada una).

El Salón de Julio también des-
pierta interés internacional: se 
registraron 4 artistas cubanos, 2 
estadounidenses, y un artista de 
nacionalidad rusa, colombiana, 
italiana y suiza, respectivamente.

La diversidad generacional mar-
ca esta edición. El grupo de 18 
a 25 años, con un 24%, lidera la 
participación, principalmente en 
la categoría emergente. Le siguen 
los rangos de 41 a 50 años (17%), 
36 a 40 años (16%), 31 a 35 años 

(15%), mientras que los mayores 
de 61 años alcanzan el 9%.

Desde este 2 de julio arranca la re-
visión de postulaciones a cargo de 
jueces nacionales, quienes selec-
cionarán las obras que formarán 
parte de la gala final, programada 
para el 24 de julio de 2025 en el 
Museo Municipal de Guayaquil. 
Así, la ciudad vuelve a rendir ho-
menaje a la plástica nacional e in-
ternacional, con la policromía que 
caracteriza al Salón de Julio.

Los sabores tradicionales de Guayaquil co-
braron vida en la Feria Gastronómica orga-
nizada por el Centro Municipal de Apoyo 
para Personas con Discapacidad Visual 
“Cuatro de Enero”. En ocho stands, alum-
nos y padres de familia presentaron platos 
típicos como arroz con pollo, bollos y dul-
ces tradicionales, en un ambiente de inte-
gración y celebración.

Este centro, ubicado en las calles Machala 

y Bolivia, ofrece escolaridad a 115 niños de 
2 a 12 años, fortaleciendo sus habilidades 
cognitivas, psicomotrices, sociales y fun-
cionales mediante un modelo educativo de 
enfoque ecológico funcional, que impulsa 
su desarrollo integral.

“El desarrollo de las habilidades ocupacio-
nales les permite desenvolverse no solo en 
la escuela sino en el hogar. Esto les permite 
una independencia y autonomía en sus ac-

tividades diarias”, precisó Geoconda Sole-
dispa, directora del Centro de Apoyo “Cua-
tro de Enero”.

Luis Cabezas, padre de familia, resaltó 
la formación que ha recibido su hija des-
de temprana edad. “Esto es una actividad 
muy bonita, donde los maestros le ense-
ñan a los niños a mejorar sus destrezas”, 
comentó. Jaqueline Herrera coincidió en la 
importancia de este espacio de aprendizaje 

compartido. “Es una experiencia muy gra-
ta y agradable para participar con nuestros 
hijos. Ellos nos inspiran a que seamos más 
unidos”, expresó.

La jornada se vivió al ritmo de la Banda 
Municipal, que puso el toque festivo a este 
encuentro que fomenta inclusión, convi-
vencia y más oportunidades para que niños 
y jóvenes con discapacidad aporten activa-
mente a la sociedad.

Feria gastronómica impulsa inclusión y 
unión familiar en el Centro Municipal “Cuatro de Enero”

Edición 64 del Salón de Julio reúne a más artistas de trayectoria
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Durante las vacaciones escolares en la re-
gión Sierra y Amazonía, el Ministerio de 
Telecomunicaciones y de la Sociedad de la 
Información (MINTEL) impulsa una alter-
nativa educativa y recreativa para niños y 
adolescentes, a través de cursos sin costo 
que se desarrollan en los Puntos Digitales 
Gratuitos (PDG).

Entre las temáticas a impartirse están la 
creación de cuentos digitales, animación 
básica, Tecnologías de la Información y la 
Comunicación (TIC), cómputo básico, en-
tre otras opciones dirigidas a niños desde
los 5 años en adelante.

Estas actividades están diseñadas para fo-

mentar el uso creativo y seguro de la tecno-
logía desde una edad temprana.

Las inscripciones están abiertas en los 253 
PDG de las dos regiones del país. Para ma-
yor información, la ciudadanía debe acer-
carse a cada Punto en el horario de aten-
ción de 08:00 a 17:00, de lunes a viernes, o 
acceder al sitio web:

www.puntosdigitalesgratuitos.mintel.gob.ec

A escala nacional, el MINTEL cuenta con 
978 Puntos Digitales Gratuitos que siguen 
fortaleciendo la inclusión digital y brin-
dando oportunidades de aprendizaje para 
reducir la brecha tecnológica en el país.

Cursos vacacionales sin costo en 
Puntos Digitales Gratuitos, del MINTEL
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La música tradicional es la que iden-
tifica a los pueblos, es un conjunto de 
prácticas musicales que se transmite de 
generación en generación, de manera 
oral e informal; generalmente no tiene 
autor definido y se practica en una co-
munidad o familia, no es un aprendiza-
je formal, puesto que no se necesita de 
partituras.

En la música tradicional, se represen-
tan las costumbres y tradiciones de un 
lugar; es utilizada en eventos específi-
cos como celebración o ceremonia de 
algún tipo.

La música tradicional tiene marcada 
diferencia entre un lugar y otro.

En la sierra, la música tradicional es el 
Cachullapi, yaraví, albazos, sanjuanitos, 
pasillos y bomba del Chota, entre otros.

El Cachullapi es un baile y ritmo musi-
cal, animado y alegre.

El yaraví, género musical mestizo, ori-
ginario de los andes.
La Bomba, que es un género musical y 

bailable originario del valle del Chota.

En la costa, en Esmeraldas, la marimba 
es una de las manifestaciones del pue-
blo afroecuatoriano, en la que, las raíces 
africanas están presentes. Así también, 
en Esmeraldas se destacan ritmos como 
el andarele, el torbellino, el currulao, la 
caderona, agua larga, agua corta, entre 
otros.

En los demás pueblos costeños, tene-
mos el pasillo, el amorfino, el pasaca-
lle y demás expresiones de la forma de 
vivir del hombre y la mujer del campo 
del litoral.

En la Amazonía tenemos el Yumbo y el 
folklor kichwa, además, la danza Shuar 
y el Yawi, de carácter ritual, que utili-
za máscaras y movimientos vigorosos 
para conectar con los espíritus de la na-
turaleza.

En la región insular también se hacen 
presentes los géneros anteriores, con 
el agregado de otros ritmos caribeños 
como el mentó reggae y soca, que son 
una derivación de las influencias que 

han ejercido los extranjeros llegados 
a las islas, convertidas en importante 
destino del turismo internacional. En 
Galápagos también se conserva la tra-
dición con ritmos como, pasillos, san-
juanitos, albazos, pasacalles, marimba 
esmeraldeña y yaraví.
La música tradicional ecuatoriana se 

caracteriza por ser una mescla de in-
fluencias indígenas, europeas y africa-
nas, lo que da como resultado, una di-
versidad cultural en nuestro país.

María Antonieta Rivedeneira

La musica tradicional ecuatoriana

El origen de la palabra «cacaseno» se 
atribuye al nombre de un personaje de 
la obra «Bertoldo, Bertoldino y Cacase-
no», que son tres cuentos del siglo XVII 
escritos por los italianos Julio César 
Croce (los primeros) y Adriano Ban-
chieri (el último).
La tercera pieza literaria dio vida al vo-
cablo «cacaseno», que en siglos pasados 
se empleaba para referirse a alguien de 
comportamiento simple y escaso en-
tendimiento, como el protagonista del 
tercer cuento.
En 1917 ingresó al «Diccionario de la 
lengua española», de la Real Academia 
Española (RAE), con el sentido de ‘per-
sona simple o boba’. Con esta acepción 
se empleó aproximadamente hasta el 
siglo XX, cuando se les decía cacasenos 
a las personas que obtenían notas bajas 
en los estudios o que se les dificultaba 
actuar con discernimiento, aunque esta 
voz ya no constaba en el diccionario de 
la RAE.
El sentido de este vocablo cambió con 
el paso del tiempo hasta llegar a la defi-

nición de ‘hombre despreciable y necio’. 
Con este concepto reingresó en el 2001 
al diccionario académico. No obstante, 
en la actualidad, «cacaseno» presenta 
una idea más abierta: se refiere a una 
‘persona despreciable y necia’.
En el uso contemporáneo el término 
«cacaseno» resulta esquivo, pero está 
documentado en muchos textos anti-
guos que dan fe de su florecimiento por 
medio de los escritos e interlocuciones 
de los grupos sociales que nos antece-
dieron.

En síntesis, el origen del vocablo «ca-
caseno» se atribuye al nombre de un 
personaje literario que representaba 
la falta de raciocinio y la necedad. En 
la actualidad adoptó una connotación 
más peyorativa: ‘persona despreciable 
y necia’, aunque en el uso de nuestros 
antecesores tenía un matiz burlón y fes-
tivo.

Piedad Villavicencio Bellolio

‘Cacaseno’ simboliza la simpleza del ser humano
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Cada 6 de julio se celebra el Día Latinoameri-
cano del Pollo, una fecha que rinde homenaje 
a una de las proteínas más consumidas en el 
mundo, reconocida por su versatilidad, valor 
nutricional y presencia cotidiana en los hogares. 
Esta iniciativa, impulsada por la Asociación La-
tinoamericana de Avicultura (ALA), busca des-
tacar la importancia de esta carne tanto para la 
industria como para las culturas gastronómicas 
del continente.
En el marco del Día Latinoamericano del Pollo, 
PedidosYa analizó las tendencias de consumo 
en Ecuador y comparte datos que reflejan por 
qué esta proteína continúa siendo una de las más 
elegidas en el país. Según cifras de la plataforma 
de tecnología líder en delivery y quick-commer-
ce en América Latina, durante el último año el 
número de órdenes de pollo creció un 25% en 
Ecuador. Además, durante la pasada edición de 
esta celebración, se registró un incremento de 
cerca del 45% en los pedidos, consolidando a 
este alimento como uno de los favoritos entre 

los ecuatorianos.
En este contexto, el análisis de PedidosYa reve-
ló que más del 30% de los pedidos realizados 
en el último año incluyeron pollo, confirmando 
su vigencia y posicionándola como una de las 
opciones preferidas por los usuarios de la app, 
tanto en platos tradicionales como en prepara-
ciones innovadoras.
Asimismo, el estudio resalta la amplia presencia 
de restaurantes que incluyen platos con pollo 
dentro de la aplicación y señala que, entre las 
preparaciones más solicitadas por los ecuatoria-
nos, destaca el filete de pollo, lo que reafirma la 
preferencia de los usuarios por recetas clásicas, 
prácticas y versátiles.
Datos destacados sobre el consumo de pollo en 
Ecuador
El análisis realizado por PedidosYa también re-
veló detalles interesantes sobre los hábitos de 
consumo de pollo en el país:
● El día de la semana en que más se 
pide pollo es el domingo, consolidándose como 

la elección favorita para compartir en familia o 
con amigos.
● Las principales ciudades que más 
consumen pollo a través de la app son Quito, 
Cuenca, Ambato, Guayaquil, e Ibarra .
● Los acompañamientos favoritos para 
este producto son las papas fritas, las porciones 
de pollo estilo pop corn, salchipapa, ensalada de 
col y consomé.
● En cuanto a las preparaciones más po-
pulares, los ecuatorianos prefieren: filete de po-
llo, shawarma de pollo, pollo frito, pollo asado 
y chaulafán.
● Las horas de mayor demanda para 
este alimento son la 13h00, 12h00 y 19h00, 
coincidiendo con los horarios de almuerzo y 
cena.
● Dentro de la amplia oferta disponible 
en la app, destacan aliados comerciales como 
KFC y Pollo Campero, especialistas en pollo 
frito; Los Portones Asadero, La Esquina de Ales 
y Pollo de la Jota, reconocidos por su pollo asa-
do; y La Tablita del Tártaro, con su propuesta 
de pollo a la parrilla. Además, para los amantes 
de las alitas, la app incluye opciones como Kg 
Wings & Ribs, Soho Wings y MM Wings, que 
completan una variada oferta para todos los gus-
tos.
● Se identificó que los usuarios suscri-
tos a PedidosYa Plus, el programa de fidelidad 
de Pedidos Ya, tienen una mayor recurrencia de 
compra de este producto a través de la app. Du-
rante el último año, este segmento representó el 
15% de las órdenes de pollo registradas en la 
plataforma, con un crecimiento de casi 40% en 
comparación al año anterior. 
● Como dato curioso, se registró el caso 
de un usuario de la ciudad de Riobamba, que 
realizó 250 pedidos de pollo en el último año, 
destacándose como el mayor fanático de esta 

elección en Ecuador.

Variedad de productos de pollo 
disponibles para preparar en casa
Para quienes prefieren preparar pollo en casa, 
PedidosYa Market, el supermercado digital de 
la aplicación, y aliados como Tía, Coral Hiper-
mercados y  Santa María ofrecen una amplia 
variedad de pollo fresco y congelado. Entre las 
opciones más buscadas se encuentran:
● Cortes tradicionales: pollo sin menu-
dencias, filetes, alitas, piernas, pechugas y mo-
llejas de Mr. Pollo, Friovesa y Carnivery.

● Productos listos para preparar: nug-
gets y milanesa de pollo de Mr. Cook; hambur-
guesas de pollo apanadas de Plumrose; o enro-
llado de pollo con tocino y pasas de Mr. Pollo, 
ideal para hornear.

● Opciones prácticas y listas para ser-
vir: pollo desmechado, alitas marinadas en BBQ 
y piernitas de pollo a la mostaza.

● Productos para niños: dino nuggets y 
chicken bites.

● Embutidos de pollo: chorizo y morta-
dela de pollo de La Europea.
Uno de los factores determinantes en la evolu-
ción de la compra de canasta básica mediante 
aplicaciones ha sido la construcción de confian-
za entre supermercados y tiendas de convenien-
cia, lo que ha permitido a los usuarios acceder 
a los productos que consumen habitualmente, a 
precios accesibles y convenientes. En este con-
texto, el pollo se ha posicionado como la pro-
teína que mejor se ajusta a estas condiciones y 
a las necesidades alimenticias de las familias 
ecuatorianas.

El rugido de los motores vuelve a conquis-
tar las carreteras del país con la llegada 
del RallyMobil “Vuelta al Ecuador 2025”, 
organizado por la Federación Ecuatoriana 
de Automovilismo y Kartismo Deportivo 
(FEDAK). En esta edición, el evento arran-
cará en Guayaquil, iniciando con el Super-
prime Guayas el sábado 26 de julio. Este 
hito marca un reencuentro con una región 
clave para el automovilismo nacional y una 
oportunidad para impulsar el turismo y la 
economía local.

La competencia de élite se desarrollará del 
25 de julio al 3 de agosto, recorriendo once 
provincias del país: Guayas, Chimborazo, 
Bolívar, Tungurahua, Cotopaxi, Pichincha, 
Imbabura, Morona Santiago, Azuay, Loja y 
El Oro. A la fecha, equipos de todo el país 
ya se han registrado para participar, entre 
ellos destacados talentos nacionales como 
Martín Navas, quienes buscarán dejar su 
huella en una de las competencias más de-
safiantes y emblemáticas del calendario au-
tomovilístico ecuatoriano.

La competencia contará con el respaldo de 
Lubricantes Mobil como patrocinador ofi-
cial. Reconocida mundialmente por su li-
derazgo en lubricación de alto rendimiento, 

Mobil refuerza su vínculo con los deportes 
de motor —entre ellos la Fórmula 1, Mo-
toGP y el World Rally Championship— 
apostando al desarrollo del automovilismo 
ecuatoriano y al posicionamiento local de 
sus marcas Mobil 1 y RallyMobil. Terpel 
Combustibles, por su parte, se suma como 
auspiciante y como la marca oficial de com-
bustible del campeonato para los mejores 
pilotos del país. Los pilotos contarán con 
bonos de consumo para utilizar gasolina 
Súper Evol-T, reconocida por su alto octa-
naje y excelente desempeño en condiciones 
extremas, fortaleciendo así el rendimiento 
de los vehículos durante la competencia.

Las etapas del RallyMobil “Vuelta al Ecua-
dor 2025” se ejecutarán de la siguiente forma:

● Superprime Guayas (sábado 26 de 
julio): Guayaquil
● Primera etapa (domingo 27 de ju-
lio): Chimborazo - Bolívar - Tungurahua - 
Cotopaxi
● Segunda etapa (lunes 28 de julio): 
Pichincha - Imbabura
● Tercera etapa (miércoles 30 de ju-
lio): Ciudad de Ambato (UNIANDES)
● Cuarta etapa (jueves 31 de julio): 
Chimborazo - Morona Santiago - Azuay - 

Marcando un hito en el automovilismo nacional

El RallyMobil “Vuelta al Ecuador 2025” arrancará en Guayas en julio

De izquierda a derecha, Santiago Lebed, Director Zonal del Ministerio del Deporte; 
Priscila Villalba, Jefe de Asuntos Corporativos de Terpel Lubricantes; Marcelo Ron, 
Presidente de la FEDAK; Aldo Paredes, Director de Carrera del RallyMobil Vuelta al 
Ecuador 2025.

El RallyMobil “Vuelta al Ecuador 2025” se llevará a cabo desde el 25 de julio hasta el 3 de agosto, con Guayaquil como punto de partida.

Loja
● Quinta etapa (sábado 2 de agosto): 
Loja - Piñas - La Avanzada (El Oro)

La “Vuelta al Ecuador 2025” no solo repre-
senta adrenalina y competencia al más alto 

nivel, sino también una plataforma de im-
pulso económico, técnico y turístico para 
el país. Con el respaldo de marcas líderes 
como Mobil y Terpel, esta edición promete 
ser un punto de inflexión en la historia del 
automovilismo ecuatoriano.

Más de 30% de las órdenes de Ecuador incluyen pollo
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Después de años de espera, el grupo BTS, 
acaba de confirmar su esperado regreso 
con nuevo álbum y gira mundial en la pri-
mavera de 2026. El septeto más poderoso 
de K-pop estará de nueva cuenta cantando, 
bailando y probablemente rompiendo to-
dos los récords y corazones a su paso.

Sus miembros, Jin, RM, V, Jimin, J-Hope, 
Jung Kook y Suga, lo anunciaron durante 

una transmisión en vivo en Weverse, pla-
taforma en línea para fans propiedad de la 
compañía de gestión de BTS, Hybe. Era la 
primera vez que los siete cantantes trans-
mitieron en vivo juntos desde septiembre 
de 2022.

“Hola, chicos, hemos vuelto“, dijo Jimin en 
la transmisión, de 30 minutos. Hybe com-
partió que atrajo más de 7.3 millones de vi-

sitas en tiempo real.

Pero lo mejor vino después. En un comu-
nicado conjunto, la banda confirmó que 
desde este julio comenzarán a trabajar en 
su nuevo álbum, el cual será lanzado en pri-
mavera de 2026.

“Lanzaremos un nuevo álbum de BTS en 
la primavera del próximo año. A partir de 
(este mes de) julio, los siete comenzaremos 
a trabajar estrechamente en nueva música. 
Dado que será un álbum grupal, reflejará 
los pensamientos e ideas de cada miem-
bro. Nos estamos acercando al álbum con 
la misma mentalidad que teníamos cuando 
comenzamos”, compartieron.

Por si fuera poco, también anunciaron una 
gira mundial, la primera en casi cuatro 
años.

Esta bomba de noticias llega justo después 
de que los integrantes más jóvenes, RM, V, 
Jimin y Jung Kook, terminaran su servicio 
militar obligatorio en Corea del Sur. Recor-
demos que en ese país, todos los hombres 
entre 18 y 28 años deben cumplir entre 18 y 
21 meses de servicio como parte del sistema 
de conscripción. BTS no fue la excepción. 
Bueno, casi todos hicieron servicio militar 
directo, excepto Suga, quien cumplió su 
deber como agente de servicio social, una 

alternativa permitida por ley.

Jin, el mayor del grupo, fue el primero en 
regresar oficialmente a la vida civil, en ju-
nio de 2024, seguido por J-Hope en octubre 
del año pasado. Ahora, con los siete fuera 
del uniforme y de vuelta en el estudio, las 
cosas se están alineando para lo que pro-
mete ser un regreso épico.

Su último lanzamiento grupal fue “Proof ”, 
en 2022, un álbum recopilatorio que arrasó 
en Corea del Sur con casi 3.5 millones de 
copias vendidas, convirtiéndose en el más 
vendido del año.

BTS debutó el 13 de junio de 2013 y en-
cabezó una moda mundial de K-pop con 
letras y campañas sociales dirigidas a em-
poderar a los jóvenes.

Antes de su servicio militar, el grupo gene-
ró un impacto económico anual de más de 
5.5 billones de wones, según el Instituto de 
Cultura y Turismo de Corea, los que repre-
senta aproximadamente el 0.2 por ciento 
del PIB total del país, según datos oficiales.

Además, BTS ostenta el récord de ser el 
grupo más escuchado en Spotify y se con-
virtió en el primero de K-pop en encabezar 
las listas Billboard 200 y Billboard Artist 
100 en Estados Unidos.

Debido a la increíble demanda, Sha-
kira ha sumado a Ecuador a su his-
tórica gira mundial Las Mujeres Ya 
No Lloran World Tour. El esperado 
concierto se llevará a cabo el sábado 8 
de noviembre en el Estadio Olímpico 
Atahualpa.

Recientemente nombrada por Billboard 
como la mejor artista femenina de Pop 
latino de todos los tiempos, Shakira ha 
logrado cifras sin precedentes con esta 
gira: más de 2 millones de asistentes, to-
dos los shows completamente agotados 
y récords de recaudación global, con-
solidando su posición como una de las 
artistas más poderosas del planeta. Este 
éxito arrollador ha motivado su regreso 
a América Latina para una segunda y 
última etapa, antes de continuar hacia 
Europa y Asia.

“No quería irme con mi gira hacia Eu-
ropa y Asia sin antes permitirme un 
último paso por América Latina. Ne-
cesitaba encontrarme con todos esos 
fans con los que no pude coincidir. La 
demanda superó todo lo que imagi-
nábamos, y no teníamos cómo agre-
gar más fechas porque el calendario 
ya estaba fijado desde hace tiempo. 
Pero ahora hice ese espacio, ese hueco 
entre Estados Unidos y Europa–Asia, 
para vivir esta gira de celebración y 
despedida con mi gente latina”, expre-
só Shakira.

Esta nueva fase es una celebración 

dedicada al público latinoamericano, 
bajo el nombre Las Mujeres Ya No 
Lloran: Estoy Aquí, en homenaje a 
la canción que marcó el inicio de su 
proyección internacional y que hoy 
simboliza su deseo de estar más pre-
sente que nunca para quienes la han 
acompañado desde el comienzo.

Ecuador vuelve a vibrar con la lle-
gada de Shakira, la artista regresa al 
país siete años después de su visita a 
la ciudad de Guayaquil con su Sale 
el Sol Tour. Desde entonces, miles de 
fans han esperado su regreso. Hoy, esa 
espera termina con un show de mag-
nitudes sin precedentes.

La gira ofrece un recorrido emocio-
nante por su catálogo legendario, in-
cluyendo éxitos como “Hips Don’t Lie”, 
“She Wolf”, “Antología” y “Waka Waka”, 
junto a las nuevas favoritas de su álbum 
ganador del GRAMMY Las Mujeres Ya 
No Lloran, como “Session 53”, “TQG”, 
“Monotonía” y “Te Felicito”.

Con una producción visual de primer 
nivel, el show cuenta con una pantalla 
de 6.6 millones de píxeles y mide 49 
metros de ancho y 9.6 metros de alto. 
Efectos de más alto nivel , coreogra-
fías influenciadas por ritmos globa-
les y una Shakira en CGI durante los 
interludios. En cuanto al vestuario, 
deslumbra con piezas creadas espe-
cialmente por Zuhair Murad, Versa-
ce, Guarav Gupta y Jawara Alleyne, 

complementadas con exclusivos bra-
zaletes de platino
Tiffany & Co. Elsa Peretti®.

Más sobre Las Mujeres 
Ya No Lloran World Tour
– Hay más de 150 personas de di-
ferentes nacionalidades que viajan 
directamente con la gira, tour que 
incluye países como: Estados Unidos, 
Inglaterra, Irlanda, Bélgica, africana, 
Sudáfrica, Escocia, Colombia, Méxi-
co, Australia.

– Además de técnicos, productores 
y bailarines, la gira está acompañada 
por 1 cocinero, 2 fisioterapeutas.
– Más de 93 toneladas en equipos de 
alta tecnología. 249.000 kilogramos 
de equipos viajan para garantizar que 
la gira llegue a los lugares en su totali-
dad. La pantalla tiene 6.6 millones de 
píxeles y mide 49 metros de ancho y 
9.6 metros de alto.

– Shakira usa 14 vestuarios diferentes 
en cada show y son 10 bailarines quie-
nes la acompañan en cada ciudad, 
donde además, son 100 fans quienes 
intervienen en la entrada triunfal jun-
to a la artista.

– Hay nueve interludios en el show 
presentan esta recreación única en 
CGI de Shakira, la cual tomó cinco 
meses de trabajo creativo utilizando 
la última tecnología. El proceso in-
volucró a más de 40 especialistas en 

motion capture, animation cleanup, 
rigging y 3D sculpting entre otros.

BOLETOS: Los boletos estarán dispo-
nibles con una preventa Banco Gua-
yaquil que dará inicio el jueves 10 de 
julio. Mientras que la venta general 
iniciará el lunes 14 de julio a las 10 

a.m. PT en feelthetickets.com.

PREVENTA: Los tarjetahabientes 
Banco Guayaquil tendrán acceso a 
la preventa de boletos que iniciará el 
jueves 10 de julio a las 10 a.m. hasta el 
domingo 13 de julio en www.feelthe-
tickets.com.

Shakira suma fecha en Ecuador para despedir 
su exitosa gira mundial ‘Las Mujeres Ya No Lloran World Tour’

BTS confirma nuevo álbum y gira mundial para 2026
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Hace muchos años que Durán debió haberse 
convertido en un gran polo de desarrollo, 
en virtud de su estratégica ubicación, de su 
amplia y, mal explotada geografía, que luce 
apropiada para el impulso de actividades in-

dustriales; y, las proyecciones comerciales y turísticas 
que, ya fueron avizoradas por empresarios como Le-
bed y Orellana.

Durán tiene un atractivo natural para muchos em-
prendimientos y, esa condición, lo convirtió también 
en promisorio lugar para la realización de proyectos 
habitacionales que, perfilaban a este hermoso sitio 
de tradición ferroviaria, ahora convertido en cantón, 
como una futura localidad satélite de extraordinario 
progreso.

Todos se han venido aprovechando de las condiciones 
reales expuestas, porque han sido realidades potencia-
les y no meros cálculos extralimitados; por eso es que, 
muchos empresarios pusieron sus ojos en el vecino 
cantón para la nueva ubicación de sus instalaciones.

No se quedaron al margen de esa explotación opor-
tunista, los políticos demagogos que quisieron fincar 

sus bastiones, de un solo toque, en la campiña cercana 
del floreciente cantón. Hace más de dos décadas, los 
que han llegado a presidir el gobierno local, no pasa-
ron de ser unos inefables mentirosos que han prome-
tido el oro y el moro, sin llegar a cumplir.

En seguidilla, los candidatos, han ofrecido el agua 
potable que necesita Durán, pero ninguno cumplió, 
aunque sí se fueron cargando, como se dice en el ar-
got popular, “con el santo y la limosna”.

Hace mucho tiempo que, sonaba como un secreto a 
voces, que el Cerro Las Cabras se había convertido 
en una madriguera de malhechores, entre ladrones, 
violadores y expendedores de droga, pero nadie se 
propuso transformar el panorama de ese lugar proli-
ferado por las invasiones. Ahora, la mencionada loma 
es territorio inexpugnable de bandas del crimen or-
ganizado.

Durán le ha pintado su pujanza a todos quienes han 
pasado o han llegado hasta sus calles, atraídos por 
una breve actividad turística y de entretenimiento, 
ya sea, comiendo, bebiendo o paseando, pero eso ya 
no es posible por la inseguridad de niveles estratos-

féricos que, han convertido al cantón en una ciudad 
fantasma, a partir de las cuatro de la tarde.
Sin agua potable, sin seguridad y, sin un gobierno lo-
cal responsable; con vacunadores pululando por to-
das partes; con muertes espantosas que se convierten 
en verdaderas masacres, cobrando la vida de familias 
enteras, no hay vida posible en Durán.

Lo que se ha creado, lo que se ha construido, lo que 
se ha logrado con mucho trabajo en el comercio, el 
transporte, la educación y la industria, se ha converti-
do en terreno estéril, en virtud de las acciones nefas-
tas del crimen que han anulado el espíritu trabajador 
de su pueblo.

Los alcaldes registrados, en la relativamente corta vida 
del cantón, unos vivos, otros muertos y otros presos o 
escondidos, han regado tinta negra sobre las páginas 
de su historia. Además de manchados, engañados y 
robados, los habitantes de Durán tienen que seguir 
soportando la sed que debió apagarse hace muchos 
años, porque hasta ahora, lo que sí se ha apagado en 
Durán es, el ímpetu de sus actividades generadoras 
de riqueza, su actividad nocturna y su bulla divertida, 
condición que refleja su mala suerte.

SUERTE DE DURÁN
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Nuestra “Isla de Paz” ya no existe para la gran 
mayoría, que a diario siente el uso del terror y 
la fuerza, cada vez más cerca. Hoy, vivimos las 
consecuencias de un problema internacional al 
que, lamentablemente, sucesivos gobiernos y 

la sociedad ecuatoriana no han tenido la decisión y la 
capacidad de confrontar integralmente y con eficiencia.

Esa falta de visión y voluntad política hace que hoy 
nuestras plazas, calles y hogares se inunden de sangre. 
La droga, como en todos los casos a nivel mundial, ha 
contaminado a todos los estamentos de la sociedad.

10 toneladas de hidróxido de sodio que serían usadas 
para producir cocaína fueron incautadas en la vía a Daule

Me pareció hasta irónico que el presidente de Colom-
bia asevere que la situación de seguridad está peor en 
Ecuador, sin mirarse al espejo de su país, que es el mayor 
proveedor de cocaína del mundo.

Durante más de cuarenta años el Ecuador ha puesto su-
dor y sangre en las fronteras norte, sur y en nuestro mar, 
en lo que ha sido un ejercicio de contención del tsunami 
de las drogas, haciendo el trabajo que les correspondía a 

los países consumidores y productores.

 ¿A qué bandas se podrían enfrentar las Fuerzas Armadas 
en su lucha contra el crimen organizado y terrorismo?

Millones de estadounidenses y europeos hoy consumen 
cocaína, no solo porque sus Estados los han fallado, sino 
que les ha sido imposible ganarle al crimen organizado. 
En eso coincidimos todos. No se puede seguir haciendo 
lo mismo como tontos útiles; es necesario diseñar es-
trategias de impacto que consoliden a la nación y a las 
naciones afectadas. Basta de improvisaciones, basta del 
esquive político y del juego de avestruz.

El mercado se amplió con la pandemia y se duplicó la 
producción para cubrir la demanda, así de sencillo. Eso 
representa cientos de miles de millones de dólares que 
no regresan al Alto Putumayo o a los valles del Huallaga, 
pero que están en la banca del primer mundo.

Tras ataque a marinos, Armada refiere que hay presión 
de las bandas e intentos de infiltración en puertos

Allí hay una guerra que ganar para eliminar la demanda 
y aquí caería la producción. Pero no es fácil por la ur-

diembre internacional de intereses que tiene atadas a las 
naciones vinculadas con el comercio de las drogas.

No es una guerra del Ecuador solo, es una guerra que 
involucra a todos estos millones de consumidores, pro-
ductores, traficantes, financistas y todos los que derivan 
ganancias del alcaloide.

Es hora de establecer la eliminación del narcotráfico 
como objetivo de defensa de la nación. Para tener éxito, 
debe imperar una doctrina de seguridad y desarrollo. 
Esto no se gana con pistolas, se gana con desarrollo sos-
tenible, trabajo digno y con la vigencia de valores.

La maldita droga andina es el mayor contaminante de 
nuestra estructura democrática y nos está convirtiendo 
en un Estado servil, en vez de un país soberano y en 
pleno control de la nación.

La región Andina se ha convertido en un prostíbulo de 
drogas y delitos conexos, y necesitamos superar las di-
ferencias parroquiales y coordinar esfuerzos internacio-
nales. Necesitamos otras soluciones, estratégicamente 
pensadas, orgánicamente funcionales y alejadas de la 
improvisación y el sensacionalismo populachero.

La maldita droga andina
Luis Gallegos Chiriboga
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TURISMO

Entre enero y mayo de 2025, 151.657 excursionistas pro-
venientes de países como Venezuela, Argentina, Estados 
Unidos, Perú y El Salvador visitaron Guayaquil por un día, 
dejando una huella significativa tanto en la economía local 
como en la proyección turística de la ciudad. La mayoría 
de estos visitantes, con edades entre los 32 y 38 años, llega-
ron acompañados de familiares y amigos, recorriendo los 
principales atractivos turísticos y generando un gasto to-
tal estimado de USD 9’483.125, con un promedio de USD 
62,54 por persona.

Visitar Guayaquil por un día permite a turistas locales y 
extranjeros conocer lugares emblemáticos como el Male-
cón 2000, Las Peñas, Cerro Santa Ana, Parque Seminario, 
Calle Panamá y Puerto Santa Ana. Esta tendencia crecien-
te reafirma el posicionamiento de la ciudad como destino 
ideal para el turismo de corta estadía, donde la diversidad 
de opciones culturales, recreativas y gastronómicas ofrece 
experiencias memorables en pocas horas.

Entre las actividades más destacadas se encuentran:

Malecón 2000: Paseos acuáticos, centro comercial, 
ferias artesanales, restaurantes frente al río y espa-
cios recreativos familiares.

Barrio Las Peñas: Vista panorámica desde el faro, 
exposiciones, ferias y arquitectura patrimonial.

Cerro Santa Ana: 444 escalones que conducen al 
faro y la capilla, rodeados de bares, cafeterías, arte 
urbano y eventos culturales.

Parque Seminario (Parque de las Iguanas): Fauna 
urbana en plena ciudad, punto clave para fotogra-
fía, descanso y conexión con la Catedral Metropo-
litana.

Calle Panamá: Murales, museos como el del Cacao, 
plazas gastronómicas y espacios para toda la fami-
lia.

El turismo de un día pone a Guayaquil 
en la ruta de miles de excursionistas

Puerto Santa Ana: Zona 
moderna de entreteni-
miento, museos (Julio 
Jaramillo, Barcelona y 
Emelec), hoteles y res-
taurantes junto al río.

Con una oferta que com-
bina historia, modernidad, 
naturaleza y sabor coste-
ño, Guayaquil se consolida 
como un destino versátil y 
acogedor, ideal para quie-
nes llegan por negocios, 
conexión aérea o turismo 
exprés.


